

Document d'animation

Février 2023

Préambule

Depuis la publication de « *La joie de l'Évangile* »¹, l'Église catholique s'aventure sur un chemin de transformation. L'Église de Montréal n'est pas en reste puisqu'en 2018, notre Archevêque lançait un vaste chantier diocésain de transformation missionnaire et synodale. Tous s'entendent pour dire que notre Église doit être davantage missionnaire, qu'elle doit être signifiante et interpellante pour les gens d'ici. Qu'il nous faut, pour reprendre l'expression du pape François, devenir une « *Église en sortie* » afin de témoigner du Christ et de son Évangile à nos proches, aux personnes qui nous entourent, à ceux et celles qui habitent nos quartiers et qui composent le tissu social de notre localité. Une transformation missionnaire; Oui mais comment ? Nos communautés en seront-elles capables ? Nous en connaissons bien les limites, les pauvretés et les difficultés. Notre chantier diocésain nous appelle à nous lever, en faisant confiance à l'Esprit, et à renouveler notre regard en le portant plus loin que nos propres souffrances pour regarder « *les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des hommes de ce temps* ». ²



Le document d'animation

Ce document d'animation vous permettra d'entamer, avec votre communauté ou votre groupe, une réflexion qui pourrait mener à des initiatives missionnaires dans votre milieu, offrant ainsi une présence d'Église sur des terrains connus ou nouveaux. Votre démarche est d'autant plus importante qu'elle constituera aussi une balise qui alimentera les orientations missionnaires diocésaines à venir. Cette démarche est souple et facilement adaptable au profil de votre communauté et au type d'animation souhaitée. Le cheminement que vous entamerez devrait se faire entre février et mai 2023. En cours de route, deux visiteurs venant « *deux par deux* » (Luc.10, 1) » prendront rendez-vous avec vous pour entrer en conversation : « *De quoi discutez-vous en chemin?* » (Luc 24, 13-35).

¹ EXHORTATION APOSTOLIQUE EVANGELII GAUDIUM DU PAPE FRANÇOIS, novembre 2013

² Gaudi um et spes

À qui s'adresse ce document?

Ce document d'animation s'adresse à tous les groupes qui désirent participer à la démarche : Petits groupes... en paroisse... dans les instituts de vie consacrée... groupes de jeunes... réseaux...mouvements ... communautés...enfin, des fidèles engagés dans la vie de l'Église.

Qui sont les visiteurs?

Les visiteurs sont des personnes engagées au nom de leur foi et désireuses de prendre part à notre vaste chantier missionnaire. Ce sont des bénévoles qui, deux par deux³, iront visiter les différents milieux pastoraux (paroisses, organismes, mouvements...) pour entrer en dialogue, s'intéresser à votre milieu de vie et aux efforts que vous avez entamés. Par leur implication, nous souhaitons resserrer les liens entre nous dans une démarche encore plus synodale. Vous aurez probablement déjà débuté la démarche proposée lorsque les visiteurs se présenteront. Ils s'inséreront dans votre discussion là où vous en êtes. Ils pourront répondre à des questions. Prenant connaissance de vos travaux, ils pourront vous aider à préciser, concrétiser, sortir des vœux pieux... faire des liens. Ils vous parleront peut-être des visites qu'ils ont faites dans d'autres milieux, et partageront des idées recueillies ailleurs.

La démarche qui vous est proposée vous est présentée dans les pages qui suivent.



³ Luc 10, 1 : « et il les envoya deux par deux, en avant de lui, en toute ville et localité où lui-même allait se rendre »

1. Une étape de méditation et de réflexion

À l'exemple du Christ

Le Seigneur Jésus est le premier, le grand Évangéliste. Il a entraîné ses disciples à la mission et les a envoyés. Nous vous proposons d'abord de méditer et d'échanger sur ces passages bibliques qui illustrent l'action évangélisatrice du Christ au cours de son ministère public. Ces extraits de l'Écriture Sainte mettent en relief les propos du pape saint Paul VI, dans son exhortation apostolique *Evangelii nuntiandi*⁴ (EN; 1975), sur l'évangélisation dans le monde moderne:

Jésus a proclamé la venue du Règne de Dieu et du Salut libérateur (Cf. EN9-11);

- « Les temps sont accomplis : le règne de Dieu est tout proche. Convertissez-vous et croyez à l'Évangile. » (Mc 1, 15)
- « Cherchez d'abord le royaume de Dieu et sa justice, et tout cela vous sera donné par surcroît. » (Mt 6, 33)
- « La venue du règne de Dieu n'est pas observable. On ne dira pas : "Voilà, il est ici !" ou bien : "Il est là !" En effet, voici que le règne de Dieu est au milieu de vous. » (Lc 17, 20-21)
- « Une seule chose te manque : va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres ; alors tu auras un trésor au ciel. Puis viens, suis-moi. » (Mc 10, 21)
- « Si tu savais le don de Dieu et qui est celui qui te dit : "Donne-moi à boire", c'est toi qui lui aurais demandé, et il t'aurait donné de l'eau vive. » (Jn 4, 10)

⁴ Pape Paul VI, *Evangelii nuntiandi* (8 décembre 1975)

Jésus a manifesté la présence agissante du Règne de Dieu par d'innombrables signes évangéliques: guérisons; miracles; malades réintégrés dans leur communauté; pauvres évangélisés qui se réunissent en son Nom et deviennent porteurs de la Bonne Nouvelle (Cf. *EN* 12-13).

- « Eh bien ! pour que vous sachiez que le Fils de l'homme a le pouvoir, sur la terre, de pardonner les péchés... - Jésus s'adressa alors au paralysé - lève-toi, prends ta civière, et rentre dans ta maison. » (*Mt* 9, 6)
- « Cette femme, une fille d'Abraham, que Satan avait liée voici dix-huit ans, ne fallait-il pas la délivrer de ce lien le jour du sabbat ? » (*Lc* 13, 16)
- « Rentre à la maison, auprès des tiens, annonce-leur tout ce que le Seigneur a fait pour toi dans sa miséricorde. » (*Mc* 5, 19)
- « Ceci est mon corps, donné pour vous. Faites cela en mémoire de moi. » (*Lc* 22, 19)
- « Et enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde. » *Mt* 28, 20





Née de la mission, l'Église existe pour évangéliser (cf. EN 14). Elle le fait à la manière de Jésus, en suivant sa trace (Cf. EN 14-16). « *Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde.* » (Mt 28, 19-20)

L'Église vise le **renouvellement de l'humanité** : « *convertir en même temps la conscience personnelle et collective des hommes, l'activité dans laquelle ils s'engagent, la vie et le milieu concrets qui sont les leurs* » (EN 18).

Elle vise aussi le **renouvellement des « zones d'humanité »** : « *atteindre et comme de bouleverser par la force de l'Évangile les critères de jugement, les valeurs déterminantes, les points d'intérêt, les lignes de pensée, les sources inspiratrices et les modèles de vie de l'humanité, qui sont en contraste avec la Parole de Dieu et le dessein du salut* » (EN 19).

Comme le dit le Concile Vatican II : « *C'est en effet l'homme qu'il s'agit de sauver, la société humaine qu'il faut renouveler* » (*Gaudium et spes*, 3).

L'Église évangélise donc par le **témoignage de vie** de ses membres : « *ils manifestent leur capacité de compréhension et d'accueil, leur communion de vie et de destin avec les autres, leur solidarité dans les efforts de tous pour tout ce qui est noble et bon* » (EN 21). Ce témoignage qui comporte présence, participation, solidarité, est un **élément essentiel**, généralement le **tout premier**, dans l'évangélisation. Il doit être nécessairement soutenu par une **annonce explicite** de la Bonne Nouvelle de Jésus Christ, fils unique de Dieu mort et ressuscité (Cf. EN 22). Cette annonce — kérygme (le contenu essentiel de la foi en Jésus-Christ), prédication ou catéchèse — prend une telle place dans l'évangélisation qu'elle en est souvent devenue synonyme. **Elle n'en est cependant qu'un aspect.**

Pour plus d'informations et un approfondissement au sujet de la mission de l'Église, veuillez consulter la première partie du [Document de référence](#) qui accompagne ce Guide.



Une vision pour l'avenir de la mission chez nous



À Montréal, cette mission « *universelle et de toujours* » de l'Église s'incarne particulièrement dans notre société, à ce moment-ci de son histoire. Les contributions des premières années de notre chantier diocésain ont mené à une synthèse pour développer ensemble une « vision d'espérance », c'est-à-dire la représentation de ce que l'Église catholique à Montréal veut devenir, à moyen et long terme, par sa transformation synodale et missionnaire.

Vous trouverez cet énoncé de vision dans le [Document de référence](#), au point 1.1.2



Questions pour aider votre méditation

En regardant l'exemple du Christ, et la mission de l'Église:

1. Comme disciple de Jésus, à son école, qu'est-ce que ces textes me disent sur la façon dont je pourrais (nous pourrions) être missionnaire chez nous ?
2. Sommes-nous des vrais témoins du Christ et participons-nous à sa mission de transformer le monde et de le rendre meilleur ? Dans mon quotidien, y a-t-il des personnes ou des occasions qui me permettraient de « *dévoiler le règne de Dieu* » ou de « *mettre debout des personnes, en signe du Royaume présent et agissant ici et maintenant* » ?
3. Comment mes actes me rendent participatif de la mission, sous quels aspects de ma vie, est-ce que je rends témoignage à la parole de Dieu.

2. Une étape de réappropriation des constats locaux

Durant la période des années pastorales 2018, 2019 et 2020, les paroisses et les autres groupes ont été invités à se livrer à un exercice pour « Voir » et « Écouter » leurs milieux de vie. Il se peut que vous ayez mené des initiatives locales pour prendre conscience de la réalité qui vous entoure. Si c'est le cas, nous vous invitons à revisiter les résultats que vous aviez dégagés durant cette étape et à vous les réapproprier.

Si votre groupe ou communauté n'avait pas eu l'occasion de participer à cet exercice de « voir/écoute », vous pouvez trouver les résultats des discussions des autres groupes dans le [Document de référence](#).



Questions pour aider la réflexion

- 1) Est-ce que les intuitions missionnaires reflètent ce que vous vivez dans votre milieu ? Est-ce qu'il y a des éléments qui vous parlent ? Est-ce qu'on peut ajouter d'autres points ?
- 2) Que pensez-vous des intuitions missionnaires identifiées, comment pourrions-nous aller plus loin ?

3. Une étape pour aller plus loin

À la lumière des deux étapes précédentes, voici des questions qui peuvent vous aider à discerner les initiatives missionnaires que vous pouvez déjà mettre en œuvre chez vous. Plus tard, à partir des contributions et des actions mises en œuvre concrètement dans chaque communauté/groupe, des orientations diocésaines seront produites qui pourront être ajustées à votre action locale.

Nous vous proposons d'aborder ces questions en groupe, par le biais de l'approche de la « *conversation spirituelle* », méthode en trois temps qui vous aidera à fonder vos échanges dans la prière, l'écoute mutuelle et l'inspiration de l'Esprit Saint.





Premier temps



- *Deux questions posées*
 - Quelles sont les situations vécues, les questions de sens de vos voisins, des personnes que vous côtoyez (pas nécessairement croyants) que l'Évangile est appelé à éclairer ?
 - Quelles sont les réalités/situations de fragilités humaines que vous observez dans votre milieu, et que le Christ veut guérir/sauver par notre action en Église ?
- Temps de prière personnelle
- Pendant le premier tour, les participants partagent le fruit de leur prière personnelle (ce que j'ai perçu pendant mon temps de prière).
- Les autres membres écoutent mais ne répondent pas. On prend 2 à 3 minutes par personne.



Deuxième temps



- Temps personnel de prière et de méditation sur ce que mes sœurs et mes frères viennent de partager (2 minutes).
- Chacun partage le fruit de l'écoute des sœurs et frères en Christ. Le partage porte sur ce qui m'a le plus touché dans ce que j'ai entendu pendant le premier tour. On prend 2 à 3 minutes par personne.
- Les autres membres écoutent mais ne répondent pas.



Troisième temps



- Des questions posées, en lien avec les réponses données au cours des deux premiers temps :
 - Quelles initiatives missionnaires avez-vous réalisées chez vous, dans votre coin, dans votre réseau, mouvement, etc. pour répondre à ces situations identifiées de votre terrain ?
 - Que pensez-vous que vous pourriez faire? Pistes missionnaires les plus concrètes et réalistes possible. Quels choix seriez-vous amenés à faire pour consacrer des énergies à ces priorités ?
 - Que pensez-vous que nous devrions faire dans l'ensemble de notre diocèse ? Pistes d'initiatives missionnaires concrètes.
- Temps de silence, de prière et de réflexion individuelle (2 minutes)
- Échanges autour de ces trois questions, pour dégager des convergences. Il n'y a pas une seule bonne réponse. Cependant, il ne s'agit pas simplement non plus de recueillir ce que chacun pense: il faut dégager des convergences, des consensus de façon à discerner une ou des initiatives concrètes et réalistes qui permettraient à votre communauté de témoigner de son attachement à l'amour de Dieu et à participer à mettre « debout » des personnes que vous avez identifiées.
- Si vous avez le temps: en lisant les points 2 et 3 du [Document de référence](#), sur les appels et les aspirations de nos fidèles et sur les intuitions missionnaires dégagées des contributions de l'an dernier, est-ce qu'il y a des éléments qui vous parlent ? Est-ce que ceux-ci confirment les pistes d'action missionnaire que vous avez identifiées ? Est-ce qu'ils vous posent question ?



Et les visiteurs dans tout ça?

En vous appropriant la démarche proposée dans ce document, vous pourrez décider du type d'animation approprié à votre paroisse, organisme ou Mouvement (nombre et taille des groupes, nombre de rencontres, processus de remontée et de prise de décision...).

Comme mentionné à la première page de ce document, des visiteurs diocésains prendront rendez-vous pour vous rencontrer. Vous aurez probablement débuté la démarche proposée sans l'avoir nécessairement complétée. Il s'agira alors de planifier une rencontre entre ces visiteurs et l'équipe d'animation, le groupe porteur ou quelques personnes activement impliquées dans la démarche afin d'entrer en conversation sur ce qui fait vivre cette démarche à votre communauté.

Les animateurs seront présents pour vous supporter et vous aider, mais pas pour prendre en charge la démarche. Ils se joindront à vous et pourront vous accompagner.



Au terme de la démarche

Lorsque votre paroisse, organisme ou mouvement aura finalisé l'ensemble de la démarche proposée, vous aurez probablement inclus une ou des activités missionnaires dans votre planification pastorale annuelle. Que ces initiatives soient modestes ou qu'elles tentent de mobiliser l'ensemble de la communauté; elles seront vos « premiers pas » pour une transformation missionnaire de l'Église. Comme il a été dit précédemment, elles contribueront à alimenter la réflexion de l'Archevêque en vue de la détermination des orientations diocésaines.

Au terme de votre démarche, il vous est demandé de remplir [un court formulaire disponible sur notre site web](#) qui vous demande:

1. Un résumé de la démarche entreprise dans votre milieu (participants, nombre de rencontre...).
2. Une liste des besoins/situations que vous avez identifiés dans votre milieu (que vous y répondiez ou non).
3. Une ou des actions concrètes que vous incorporerez à vos initiatives locales.
4. Une ou des initiatives missionnaires que le diocèse pourrait incorporer dans ses orientations missionnaires.



Pour toute question, vous pouvez communiquer avec nous à :
synode@diocesemontreal.org

Liens utiles

* Formulaire en ligne :

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdZ_kz-P9Aw_ETMxWcqfYrW3hkjfxzD7MqG6mdD4sFp_9hLfw/viewform

* L'adresse du microsite :

<https://microsites.diocesemontreal.org/microsites/synode/>

* L'adresse du document de référence (Guide diocésain) :

<https://diocesemontreal.org/sites/default/files/ressources/2021-11/Guide-diocesain-Montreal-Synode-2021-2023.pdf>